

COLONOS COLIN, DESDE GEMENGOLT EN SUIZA A NAVAS DE TOLOSA

Francisco José Pérez Fernández*

Desde San Juan de Angeli llegó a la caja de Almagro en octubre de 1767 el colono labrador Sebastián Colin, de 47 años, acompañado de su mujer, Christtiana Holffmanil de 32. Mientras que él era de Gemengolt en los Cantones Suizos, ella había nacido en Haibert, en el Sacro Imperio Romano Germánico.

Se casaron en segundas nupcias, no sabemos si en alguno de sus lugares de origen, en San Juan de Angeli o en el camino hacia España ya que aportaban cuatro hijos cada uno al matrimonio. Mientras que Sebastián tenía a Luis de 18, Ysabel de 16, Barbara de 7 y Pedro de 3, todos nacidos en Gemengolt; Christtiana aportó a Francisco Joseph Dillinsaigre de 8, Ines Dillinsaigre de 9, Ana María Dillinsaigre de 7 y Juan Bautistta Dillinsaigre de 3, nacidos en Haibert.

Posteriormente, el 7 de diciembre de 1768, ya instalados en las Nuevas Poblaciones de Sierra Morena, Sebastián tuvo una niña llamada Micaela Maria Magdalena (Sánchez-Batalla 2000: 474).

Durante, los años siguientes, no hemos encontrado información sobre esta familia hasta que en 1770, encontramos a su hijo, Luis Colin asentado en la feligresía de Navas de Tolosa como jefe de la suerte 31 del primer departamento. Junto a él su mujer, Gertrudis Luisin de 18 años y sus hermanas Barbara y

* Licenciado en Humanidades. Cronista Oficial de Aldeaquemada y Navas de Tolosa.

Elisabet (Ysabel). También se nombra a un colono agregado, Josseph Frandilezen de 8 años, que identificamos con uno de los hijos de su madrastra, que en Almagro se nombró como Francisco Joseph Dillinsaigre.



Delimitación de la suerte número 31 del primer departamento de la feligresía de Navas de Tolosa. Suerte asignada a Luis Colin en 1770. Google Maps modificado por el autor.

Por lo tanto, y a falta de encontrar más información relacionada con estos colonos, vemos como la familia pasó de estar formada por 10 individuos, más la niña que nació en las colonias en 1768, a los 4 individuos que estaban asentados en la suerte 31 junto con Gertrudis.

Todo parece indicar que esta familia de colonos fue una de tantos ejemplos de las terribles consecuencias que sufrieron los habitantes de las colonias debido a las epidemias que les afectaron durante los primeros años. Mientras que algunas familias

desaparecieron por completo, otras perdieron a la mayoría de sus componentes, como parece ser que fue el caso de los Colin.

En 1781, Luis Colin, junto con su mujer Gertrudis, recibieron de forma oficial la suerte 31 bajo la subdelegación de Miguel Ondeano. Al estar firmado por el propio titular se desprende que este colono sabía escribir.

En 1785, se nombró a su hermana Bárbara en una causa penal relacionada por una denuncia por escándalo público, al ser vista esta colona la mañana del martes de carnestolendas, 24 de febrero, recostada con un colono apellidado Biedma en los poyos que existían en los pórticos de la iglesia de Navas de Tolosa. El incidente tuvo como consecuencia la supresión de los poyos (Sánchez-Batalla 1998: 290).



En el interior de los pórticos de la parroquia de la Inmaculada Concepción de Navas de Tolosa existían los poyos que fueron

eliminados como consecuencia de la causa penal donde se denunció a Bárbara Colin. Fotos: Antonio Passaporte (Colecciones Loty). 1927-1936. Museo de Artes y Costumbres Populares de Sevilla.

Pero cinco años más tarde, en 1786, parece que la mala suerte volvió a golpear a esta familia, y Luis Colin tuvo que renunciar voluntariamente a la suerte, según la anotación por la imposibilidad de continuar cultivándola por algún motivo personal, que parece estar relacionado con alguna imposibilidad física. Finalmente la suerte completó la dotación del colono español Jayme Rivas, que poseía las suertes 71 y 72 del segundo departamento de Navas de Tolosa.

A partir de ese momento, Luis Colin dejó de ser colono de las Nuevas Poblaciones de Sierra Morena. Con posterioridad, no hemos encontrado ningún dato sobre él y su familia después de la renuncia, desconociendo su destino final hasta el momento.

BIBLIOGRAFÍA

SÁNCHEZ-BATALLA MARTÍNEZ, Carlos, *La Carolina en el entorno de sus colonias gemelas y antiguas Poblaciones de Sierra Morena*, Andújar, Caja Rural de Jaén, 1998; I.

— *La Carolina en el entorno de sus colonias gemelas y antiguas Poblaciones de Sierra Morena*, Andújar, Caja Rural de Jaén, 2000; II.